

Music and Entertainment (Hannover, 4-5 Dec 14 / Venice, 5-6 Feb 15)

Hannover / Venice

Deutsches Studienzentrum in Venedig

-- please find english version below --

Musik und Vergnügen am Hohen Ufer

Fest- und Kulturtransfer zwischen Hannover und Venedig in der Frühen Neuzeit

Internationale und interdisziplinäre Tagung

Hannover, Tagungszentrum Schloss Herrenhausen: 4.-5. Dezember 2014

und

Venedig, Deutsches Studienzentrum in Venedig: 5.-6. Februar 2015

Im Jahr 2014 gedenkt Hannover des 300-jährigen Jubiläums der Personalunion des Verbunds zwischen Hannover und der Englischen Krone 1714-2014. Dies nehmen die Hochschule für Musik, Theater und Medien Hannover und das Deutsche Studienzentrum in Venedig zum Anlass, eine internationale und interdisziplinäre Tagung zum Thema

„Musik und Vergnügen am Hohen Ufer

Fest- und Kulturtransfer zwischen Hannover und Venedig“

zu veranstalten und somit der traditionellen Achse zwischen Hannover und Venedig zu gedenken, die zu Zeiten der Karnevals- und Theatersaison besonders gepflegt wurde.

Dem höfischen Selbstverständnis der Neuzeit folgend, die eigene Macht durch die Inszenierung und den Genuss von Festen zu zelebrieren, begann die hannoversche Hofgesellschaft früh, Reisen nach Venedig zu unternehmen. In der Lagunenstadt nämlich, die als erster Anziehungspunkt im Süden jenseits der Alpen durch ihre einzigartige Architektur und das pulsierend internationale Leben der Seerepublik besondere Sinneseindrücke zu bieten vermochte, war die Theater- und Vergnügungskultur in der Frühen Neuzeit eine besonders ausgeprägte und liberale. Feste, die auch in anderen europäischen Städten den Jahresverlauf bestimmten und wichtige Zäsuren im Alltag setzten, wurden in Venedig mit besonderem künstlerischen und finanziellem Aufwand begangen, um die Macht der Seerepublik zu zelebrieren, auch da ihr politischer Höhepunkt bereits überschritten war.

Zum Karneval und aus Anlass staatlicher Feste, wie der Vermählung des Dogen mit dem Meer, zu Feiern von Friedensschlüssen, Staatsbesuchen ausländischer Autoritäten wie auch zu den zahlreichen kirchlichen Festen konnte man in den Calle und Campi Prozessionen, und auf dem Wasser

Regatten und Prachtgondeln mit ephemeren Festarchitekturen, mit Triumphbögen und Scheinfassaden bewundern.

Musik kam dabei eine besondere Funktion zu. Über Musiktheateraufführungen in den zahlreichen konkurrierenden Theatern der Stadt hinaus ertönte Musik auf den Campi und den Kanälen, um die Pracht Venedigs für alle Bewohner wie auch die zahlreichen ausländischen Gäste sinnlich erfahrbar zu machen. Ephemere Festarchitekturen fungierten als Konzertbühne, und auf Booten, Gondeln und schwimmenden Pavillons erklangen Serenaten, die oftmals das Repertoire der Theater aufgriffen.

Flankierend florierten die Spielkultur, das Geschäft mit der käuflichen Liebe und Bekleidungsmoden, was einen zusätzlichen Anziehungspunkt Venedigs darstellte.

Venedig avancierte zum europäischen Vorbild der Fest- und Vergnügungskultur, das man bereiste und an europäischen Höfen jenseits der Alpen zu importieren und zu imitieren suchte.

Der rege Fest- und Kulturtransfer des Hannoverschen Hofes mit Venedig bildet ein eindrucksvolles Beispiel für die Thematik, und wird daher im Zentrum der Tagung stehen.

Georg Wilhelm (1624-1705) hatte in den 1660er Jahren begonnen, venezianische Festtraditionen am protestantischen Hof in Hannover zu etablieren, die bekanntermaßen darin gipfelten, dass Herzog Ernst August 1689 ein eigenes, nach venezianischem Vorbild gestaltetes Opernhaus erbauen ließ, italienische Sänger engagierte und den in Castelfranco gebürtigen Venezianer Agostino Stefani (1654-1728) als Hofkapellmeister anstellte. Darüber hinaus zelebrierte man Festaktivitäten, die sich von Umzügen und Prozessionen über Opern- und Theateraufführungen, Turniere, Jagdereignisse, Bankette, Masken- und Kostümbälle bis hin zu venezianischen Gondelfahrten auf der Graft erstreckten.

Im Gegenzug residierten die Welfen während der venezianischen Karnevalssaison im Palazzo Foscari am Canale Grande – heute der repräsentative Sitz der Universität Venedigs. Zum hannoverschen Besitz auf Zeit in Venedig gehörten ebenso die Theaterlogen und Hausgondeln, mit denen man sich in die Theater und zu gesellschaftlichen Empfängen rudern ließ. Dabei waren die Welfen in der Lagunenstadt gern gesehene Gäste; bei den opulenten Festaktivitäten wie Wasserfeste und Regatten waren venezianische Autoritäten zu Gast.

Die hier nur in Kürze aufgezeigten Austauschprozesse zwischen Venedig und Hannover verweisen bereits auf die Virulenz der Thematik. Obgleich der Festforschung in den letzten Jahrzehnten deutlich mehr Aufmerksamkeit entgegengebracht wurde und die kulturwissenschaftlich orientierte Musikforschung fruchtbare Ansätze vorgelegt hat, steht eine gezielte Betrachtung, besonders der Musik- und Festkultur im 17. und 18. Jahrhundert, im Hinblick auf die Achse Hannover – Venedig wie auch die zwischen Venedig und anderen Höfen jenseits der Alpen noch aus.

Daher ist im Winter 2014/15 die interdisziplinäre Tagung „Musik und Vergnügen am Hohen Ufer. Fest- und Kulturtransfer zwischen Hannover und Venedig in der Frühen Neuzeit“ in Hannover und Venedig geplant. Sie findet in zwei Teilen statt:

1. Tagung 4. und 5. Dezember 2014, Hannover, Tagungszentrum Schloss Herrenhausen
2. Tagung 5. und 6. Februar 2015, Deutsches Studienzentrum in Venedig

Bis zum 15.03.2014 werden Vorschläge für wissenschaftliche Beiträge (max. 25 Minuten) unter Angabe eines Arbeitstitels, Abstracts (max. 300 Wörter), Namen und Kurzvita des/der Referent/in erbeten:

1. zur Rezeption und zum Kulturtransfer der venezianischen Fest- und Vergnügungskultur in Hannover und anderen europäischen Höfen jenseits der Alpen (Tagung Hannover)

an Dr. Nicole K. Strohmann, Hochschule für Musik, Theater und Medien Hannover, E-Mail: nicole.strohmann@hmtm-hannover.de

2. zur venezianischen Fest- und Vergnügungskultur, sowie zur Partizipation und Einflussnahme europäischer Hofgesellschaften an der venezianischen Fest- und Vergnügungskultur (Tagung Venedig)

an PD Dr. Sabine Meine, Deutsches Studienzentrum in Venedig, smeine@dszv.it.

Konferenzsprachen sind Deutsch, Englisch und Italienisch.

Besonders berücksichtigt werden Beiträge von NachwuchswissenschaftlerInnen.

Vorbehaltlich der erfolgreichen Finanzierung werden Reise- und Übernachtungskosten erstattet.

Music and Entertainment at the Hohes Ufer

Festival and Culture Transfer between Hannover and Venice in the Early Modern Period

International and Interdisciplinary Conference

Hannover, Tagungszentrum Schloss Herrenhausen: December 4-5, 2014

and

Venice, Deutsches Studienzentrum in Venice: February 5-6, 2015

In 2014 Hannover will be celebrating the 300th anniversary of the personal union between Hannover and the English Crown 1714-2014. The University of Music, Theatre and Media Hannover, and the Deutsche Studienzentrum in Venice are to mark the occasion by holding an international and interdisciplinary conference entitled

“Music and Entertainment at the Hohes Ufer

Festival and Culture Transfer between Hannover and Venice in the Early Modern Period”,

thereby commemorating the traditional axis between Hannover and Venice that had been especially cultivated during the carnival period and theatre season.

In keeping with the court's self-understanding during the modern period of celebrating its power by way of the staging of and pleasure taken in festivals, Hanoverian court society began undertaking journeys to Venice at early stage. In other words, as the South's primary centre of attraction beyond the Alps, it was in this lagoon city, which could boast a world of inimitable sense impressions by virtue of the sea-bound republic's distinctive architecture and vibrant international life, that the theatre and entertainments culture attained outstanding heights of sophistication and a pronounced liberal ethos during the early modern period. In Venice, festivals, which determined the course of the year and marked important caesura in the everyday life also of other European

cities, were celebrated at considerable artistic and financial expense, so as to demonstrate the power of the sea-bound republic – no less since its political zenith had already been reached.

For the carnival, and for state festivals, such as the marriage of the Doge with the sea, the celebration of peace settlements, state visits by foreign dignitaries as well as the numerous religious festivals, the observer could marvel at processions in the calle and campi, and at the regattas and magnificent gondolas with their ephemeral festive architectures of triumphal arches and mock facades.

Here, music was attributed an especially important function: It sounded beyond the performances at the city's countless, competing theatre venues on the campi and the canals, so as to make Venice's splendour tangible to the senses for all citizens, as well as to the innumerable foreign guests. Ephemeral, festive architectures functioned as stages for concerts, and serenades would resound from boats, gondolas and floating pavilions that would frequently take up theatrical repertoire.

All this was flanked by a flourishing gambling culture, by purchasable love and the latest designs in fashion, all of which were among Venice's many attractions.

Venice advanced to become the European model of festival and entertainments culture as a travel destination, and which courts throughout Europe beyond the Alps sought to import and imitate.

The active transfer of festivals and culture between the Hanoverian court and Venice is an impressive example of this subject, and thus constitutes the focal point of the conference.

In the 1660s, Georg Wilhelm (1624-1705) began to establish Venetian festival traditions at the Protestant court in Hannover. As is well-known, these reached their acme when, in 1689, Duke Herzog Ernst August commissioned his own Opera House designed in accordance with Venetian models, engaged Italian singers, and commissioned Agostino Steffani (1654-1728), who was born in Castelfranco (situated to the northwest of Venice) as director of music. Festival activities were also celebrated, ranging from parades and processions, operas and theatre performances, tournaments, hunting, banquets, mask and costume balls through to Venetian gondola tours on the Graft.

During the Venetian carnival season, by contrast, the Guelphs would reside in the Palazzo Foscari on the Canale Grande – the contemporary representative centre of Venice University. Also belonging to the property of the Hanoverian court in Venice were the theatre-boxes and house gondolas in which one would be punted to the theatre and social receptions. Hence, the Guelphs were welcome guests in the lagoon city; Venetian dignitaries were guests at the opulent festive activities, such as water festivals and regattas.

The exchange processes between Venice and Hannover as briefly outlined in the above already provide indication of the theme's virulence. Although research on the festival has evidently enjoyed greater attention in recent decades, and while the cultural sciences focussed on music have evolved fruitful approaches, detailed consideration of the music and festival culture of the 17th and 18th centuries with the respect to the Hannover–Venice axis in particular, as well as that between Venice and other courts beyond the Alps has yet to be undertaken.

Thus, in the winter of 2014/15, the interdisciplinary conference "Music and Entertainment held at the Hohes Ufer: Festival and Culture Transfer between Hannover and Venice in the Early Modern

Period" is scheduled to take place in Hannover and Venice, and in two parts:

1st Conference December 4 and 5, 2014, Hannover, Tagungszentrum Schloss Herrenhausen

2nd Conference February 5 and 6, 2015, Deutsches Studienzentrum in Venedig

Proposals for scholarly contributions (max. 25 mins.), indicating a working title, including an abstract (max. 300 words), name, and short CV of the speaker to be submitted by March 15, 2014:

1. On the Reception and Cultural Transfer of Venetian Festival and Entertainments Culture in Hannover and other European Courts beyond the Alps (Hannover conference)

to be sent to Dr. Nicole K. Strohmann, Hochschule für Musik, Theater und Medien Hannover, E-Mail: nicole.strohmann@hmtm-hannover.de

2. On the Venetian Festival and Entertainments Culture, as well as the Participation and Influence of European Court Society on the Venetian Festival and Entertainments Culture (Venice conference)

to be sent to PD Dr. Sabine Meine, Deutsches Studienzentrum in Venice, smeine@dszv.it.

The conference will be held in the German, English and Italian languages.

Contributions by young scholars will receive special attention.

Subject to successful financing, travel and accommodation expenses will be reimbursed.

Quellennachweis:

CFP: Music and Entertainment (Hannover, 4-5 Dec 14 / Venice, 5-6 Feb 15). In: ArtHist.net, 13.02.2014.

Letzter Zugriff 07.12.2023. <<https://arthist.net/archive/6999>>.